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广州歌剧院建设工程项目绩效审计调查结果 

（二○一六年十二月三十日公告） 

 

根据《中华人民共和国审计法》的规定，2015 年 8 月至 10

月，广州市审计局（以下简称市审计局）对广州市文化广电新闻

出版局（以下简称市文化广电新闻出版局）、广州市重点公共建

设项目管理办公室、广州市建筑集团有限公司（以下简称市建筑

集团）负责的广州歌剧院（2010 年更名为“广州大剧院”，以下简

称大剧院）项目截至 2015 年 6 月 30 日的建设和运营绩效情况进

行了专项审计调查，并对重要事项进行了必要的延伸和追溯。 

一、基本情况 

大剧院总投资概算 13.8 亿元，总建筑面积 70 781 平方米，

由原市文化局负责建设，市建筑集团代建。2005 年 8 月，大剧院

正式动工。截至 2015 年 6 月 30 日，市财政拨入项目建设资金      

121 142.99 万元，支出 118 539.49 万元。 

2009 年 6 月，原市文化局通过招标方式选定中国对外文化集

团公司作为大剧院的经营管理单位，2010 年 2 月，中国对外文化

集团公司组建了大剧院管理公司负责该剧院的日常经营管理，并

于 2010 年 5 月正式营业。截至 2015 年 6 月 30 日，大剧院举办

各类演出共计 1 155 场（上座率 65.55%，平均票价 409.44 元），

以及公益性演出 145 场，艺术交流活动 794 场，并荣获多项国内

外奖项。除 2010 年度略有亏损外，2011 至 2014 年大剧院管理公
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司实现收支平衡，略有盈余。 

审计调查结果表明，大剧院建设项目建成后具备接待世界级

优秀表演艺术团体演出的条件和能力，成为广州市标志性文化建

筑；大剧院经营单位能积极组织策划各类演出、普及艺术教育活

动，取得良好的社会效益和经济效益，对推动广州市精神文明建

设起到一定作用。 

二、审计调查发现的主要问题 

（一）合法合规方面 

1．个别工程结算评审未完成。市建筑集团分别于 2012 年 8

月和 2014 年 6 月将 2 个标段的工程结算送审资料提交市财政局

委托结算评审的两家公司进行结算评审，但至审计现场结束，上

述标段仍未按规定时间完成工程结算评审。 

2．未按规定完成竣工财务决算。大剧院项目 16 个施工标全

部于 2010 年 4 月完成竣工验收，并移交经营单位管理使用，但

未办理该项目工程竣工财务决算及结转固定资产。 

3．215 万元艺术品未按规定作固定资产核算。市文化广电新

闻出版局支付 215 万元购买的艺术装饰品已于 2013 年 10 月前交

付给大剧院管理公司使用，但一直未作为固定资产核算，也未在

该局固定资产登记表中记录。 

（二）绩效方面 

1．多功能剧场使用率仍有提高的空间。2010 年 5 月至 2015

年 6 月，主要用于演出活动的大剧场和多功能剧场使用率分别为
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63.36%、43.53%。与大剧场相比，多功能剧场的使用率仍有提高

的空间。 

2．艺术品管理不够完善。《龙舟》的龙头、龙尾及因安全问

题无法悬挂的敲铜作品《金色的音符》一直被搁置在大剧场储藏

室内。市文化广电新闻出版局交付给大剧院的 3 件艺术品已产生

裂痕、锈迹或损坏。 

三、审计调查建议 

对审计调查发现的问题，市审计局已依法出具专项审计调查

报告。建议市文化广电新闻出版局加强建设项目的后续监督管

理，抓紧办理工程结算和竣工财务决算，加强资产的维护保养管

理；加强财务监督管理，规范会计核算；提高场馆使用效率，提

升大剧院营运效益以及建设广州国家中心城市的服务水平。 

四、审计调查发现问题的整改情况 

（一）关于合法合规方面问题。一是个别工程未完成结算评

审问题，其中一个标段已完成评审；二是未按规定完成竣工财务

决算问题，项目单位已基本完成竣工财务决算的准备工作，待工

程结算评审及工程款支付工作全部完成后，立即开展竣工财务决

算；三是未按规定核算固定资产问题，项目单位已按规定补录固

定资产账目。 

（二）关于绩效方面问题。一是多功能剧场使用率仍有提高

空间的问题，市文化广电新闻出版局组成工作组，赴国家大剧院、

上海大剧院、天津大剧院等了解剧院管理模式和同类剧院使用情
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况，目前正在起草调研报告，待完成报告后提出相关改进意见；

二是艺术品管理不够完善的问题，大剧院管理公司已对未展示的

3 件作品进行清洗修复；对因安全问题无法悬挂的艺术品，市文

化广电新闻出版局今后在艺术品采购过程中将吸取教训，既要考

虑艺术品的美观、艺术性，也要注重安全性和易维护性。 

 

 

 

 


